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淞沪战场今安在？

7 月 7 日，位于上海市宝山区友谊
路 1 号的上海淞沪抗战纪念馆胜利广
场上奏响《义勇军进行曲》，庄严的仪式
在此举行。人们从四面八方赶来，肃立
默哀、敬献鲜花———纪念全民族抗战爆
发 88 周年。

上海淞沪抗战纪念馆所在地，曾是
1937 年八一三淞沪抗战 （又称淞沪会
战）的主战场之一。这座纪念馆记录下
了 1932 年和 1937 年两次淞沪抗战的
悲壮往事， 同时也呈现了 1931 年九一
八事变后中国军民十四年抗战的卓绝
历程。

纪念馆向南 20 公里开外的上海虹
口，有八字桥、淞沪铁路天通庵站遗址
等抗战地标。在两次淞沪抗战中，这些
交通要隘均为敌我殊死搏斗的必争之
地。

1932 年 1 月 28 日，日本海军陆战
队突袭上海闸北，中国第十九路军在总
指挥蒋光鼐、军长蔡廷锴率领下奋起抵
抗，于八字桥等地迎头痛击侵略者。

“尽管敌我实力悬殊， 特别是军械
型号、质量差距甚远，但十九路军打出了
中国人的士气， 这是上海这座 ‘英雄之
城’ 值得铭记的光辉一页。”1932 年一·
二八淞沪抗战将领后人、 华东师范大学
退休教授沈坚说。

一·二八事变后， 中国军队顽强抵
抗侵略者， 后来日军偷袭浏河登陆，中
国军队退守。国民党政府同日本侵略者
签订了《淞沪停战协定》。

五年多后 ，1937 年 8 月 13 日 ，又
是在上海虹口八字桥及周边，日本军国
主义势力再度挑衅，淞沪会战打响。

淞沪会战是中国全民族抗战爆发
后的首场大型会战。这场血与火的殊死
较量历时 3 个月。最终，中国军队不仅
粉碎了侵华日军 “三个月灭亡中国”的
狂妄计划，也迅速激发了中国军民的抗
战热忱。

会战打响后， 第 88 师 264 旅担任
主攻。旅长黄梅兴是一员勇将，早在一·
二八淞沪抗战时，他就曾带领一个团的
官兵与日军血战两天两夜。这一次重返
淞沪战场，他率部连续冲锋，但突然一
发炮弹在其身侧炸响， 他腹部被击中，
当场牺牲。 黄梅兴的英雄事迹传到南

京， 也传到延安， 燃起人们胸中的烈
焰———救亡图存，只争朝夕。

至 1937 年 8 月下旬， 随着日军增
援部队在上海宝山罗泾镇小川沙等地
登陆，这场艰苦卓绝的会战，从城市街
巷的围攻战，演变为主力决战。“坚守宝
山县城的营长姚子青率全营六百壮士
与敌周旋七日，击退侵华日军海陆空轮
番袭击，终寡不敌众，几乎全部阵亡。牺
牲那年，姚子青仅 29 岁。”上海淞沪抗
战纪念馆馆长孔祥俊说。

今天，“姚子青营抗日牺牲处”石刻
纪念碑与宝山古城墙遗址相互辉映，上
海淞沪抗战纪念馆与之位于同一片纪
念公园内。作为国家二级博物馆，这里
每年有逾 30 万名参观者前来瞻仰。

在纪念馆常设展中，巨幅相片震撼
心灵———在日军轰炸后的废墟中，一个
孤零零的中国娃娃在啼哭，仿佛诉说着
这场战争的深重创痛。

“废墟中‘中国娃娃’的形象，与后
来四行仓库保卫战的‘八百壮士’形象，
瞬间‘点燃’海外舆论，支持中国打赢正
义之战的国际声浪也越发强烈。” 上海
师范大学教授、上海抗战与世界反法西
斯战争研究会会长苏智良说。

一组数据显示，在中国投入淞沪会
战的 70 余万兵力中， 涉及 70 多个师，
官兵籍贯覆盖大半个中国。全民族抗战
爆发后，工、农、商、学、医等，无一例外，
纷纷投入抗战大熔炉。 据不完全统计，
日军轰炸上海老城厢后，中国共产党坚
持在上海当地发展党员和士兵，陆续向
根据地输送了数千名生力军。

沈坚至今仍在坚持整理抗战家书，
为后辈普及抗战知识。他感慨，在中华
民族处于生死存亡的危急关头，淞沪前
线“地不分南北，人不分老幼”，各路将
士响应抗日御侮、 共赴国难的号召，舍
家为国 、百折不挠 、前赴后继 、团结奋
战， 这就是中华民族的血性和气魄。铭
记历史，才能更加懂得珍惜当下。

近年来，上海淞沪抗战纪念馆精选
出一批珍贵文物， 与沉浸式讲解和红
领巾志愿服务相融合， 通过情景再现
式的演出， 带领参观者 “重返” 昔日
战场 ， 汲取精神力量 。 孔祥俊说 ：
“淞沪英烈故事代代相传。 我们要弘扬
伟大抗战精神， 让人们铭记历史、 珍
爱和平。”

（新华社上海 7 月 7 日电
记者 许晓青 贾远琨 狄 春）

海军山东舰航母
编队圆满结束访问

离开香港
7 月 7 日， 市民乘船手

举国旗敬礼， 为山东舰送
行。 7 月 7 日上午， 海军山
东舰航母编队圆满结束为期
5 天的访问， 驶离香港。 香
港特别行政区政府在昂船洲
军营码头举行欢送仪式。

新华社记者 朱 炜 摄

我国出台首个行政区划
代码管理领域部门规章

新华社北京 7 月 7 日电 （记者朱
高祥 魏冠宇） 记者 7 日从民政部第
三季度例行新闻发布会获悉， 民政部
近日出台 《行政区划代码管理办法》，
这是我国行政区划代码管理领域首个
部门规章 ， 将为代码确定的权威性 、
管理的规范性、 使用的统一性和应用
的有效性提供制度保障 。 办法共 20
条， 于 2025 年 9 月 1 日起施行。

民政部区划地名司副司长燕翀介
绍， 办法规范的行政区划代码， 是指
依照法定权限和程序， 根据编码规则
确定、 公布的行政区划建制在全国范
围内唯一的数字代码。 行政区划代码
是行政区划建制法定主体地位的重要
标志和标识， 通过一串 6 位或 9 位数
字的行政区划代码， 反映着行政区划
建制的行政层级、 隶属关系、 建制类
型等关键信息。 大家身份证上公民身
份号码的前六位就是行政区划代码 ，
行政区划代码也是统一社会信用代码
的重要基础码段。

据了解， 一定时期以来， 由于行
政区划代码的管理没有专门的规章制
度 ， 带来了确定代码的责任不明确 、
规则不健全、 程序不完善以及代码发
布不及时、 信息获取难等问题。 办法
对行政区划代码管理进行了全流程制

度设计， 贯通了科学有序编码、 及时
权威公布、 规范统一应用等环节， 实
现编用结合的管理闭环， 建立了一套
完整的制度体系， 将保证代码管理在
法治化规范化轨道上开展。

办法明确了确定代码的主体和规
则。 规定县级及以上代码由民政部确
定 ， 乡级代码由省级民政部门确定 。
明确省、 地、 县、 乡四级行政区划代
码的数字位数和组成， 规定了各个号
段代表的不同建制类型， 提出了顺序
编制、 唯一对应、 废码不用等编码要
求。

办法还对代码公布作出制度性规
定， 明确代码公开发布的载体、 形式
和频次等， 为社会各界提供更加及时
的代码数据。 代码确定后， 有关地方
人民政府民政部门要以公告形式向社
会公布； 考虑到各方面对年末、 年中
等时点代码全量信息的需求， 民政部
每年在国家地名信息库发布一次全国
代码信息， 同时规定， 省级民政部门
每半年发布一次本地区乡级代码信息。

燕翀表示， 民政部将以办法出台
为契机， 进一步加强代码信息数据管
理和应用研究， 推动拓展代码应用场
景， 更好发挥代码服务群众、 服务社
会、 服务管理的应有作用。

南水北调东中线一期工程已累计调水突破 800亿立方米
这是位于江苏省扬州市江都区的南水北调东线源头江都水利枢纽一站（7 月 6

日摄，无人机照片）。截至目前，南水北调东中线一期工程已经累计调水突破 800 亿
立方米，直接受益人口达到 1.85 亿。 新华社 发 任 飞 摄

推进设施联通 助力物畅其流
———加快建设全国统一大市场一线观察

推进市场设施高标准联通，是打破
地理阻碍、 加快要素流动的基础前提，
也是建设全国统一大市场的应有之义。

《中共中央 国务院关于加快建设
全国统一大市场的意见》提出“推进市
场设施高标准联通”，强调要“建设现代
流通网络 ”“完善市场信息交互渠道 ”
“推动交易平台优化升级”。

近期， 记者赴多地进行采访调研。
一路行来，推动市场设施互联互通的最
新进展令人印象深刻，实现“物畅其流”
在纵深推进全国统一大市场建设中的
重要作用进一步彰显。

强化 “硬联通” 基础设
施更加高效连接

夏日暖阳，照射辽阔边疆。
位于新疆巴音郭楞蒙古自治州和

静县的天山胜利隧道内，轰鸣的机器与
扬起的沙土奏出繁忙的建设“交响乐”。
日前，这座世界最长高速公路隧道迎来
8 座竖井全部贯通的重要节点， 为乌尉
高速公路通车运营奠定了基础。

“过去我们用火车将和静县的铁矿
运往乌鲁木齐，要在巴伦台站上站后绕
行到和静，然后在焉耆编组，一路经过
和硕、鱼儿沟、吐鲁番等地才能到达。”
九洲恒昌物流股份有限公司副总经理
姚国勇说，天山胜利隧道通车后，穿越
天山用时将大大缩短，该公司物流成本
可减少 7000 万元左右。

连接“断点 ”、打通 “堵点 ”，各地在
全国统一大市场建设过程中， 不断丰富
高速公路、铁路、航空等网络的“毛细血
管”，让人流、车流、货物流更加便捷高效。

硬件设施的连接联通让物流成本
降下来，运输方式的跨界组合让通行效
率提上去。

今年开春，一批超 100 标准箱的国
产太阳能光伏板搭乘“合肥—宁波舟山
港”海铁联运精品快线直达宁波舟山港
穿山港站后，通过“嘉华宁波”轮运往德
国威廉港。

“铁路直通港区，快航点对点直达，
更适合货量大、时效性要求高的出口货
物。” 浙江海港物流集团有限公司董事
长孙雪君说， 在途时长从原来的 40 天
缩短到 27 天。

推进京津冀、晋陕蒙等重点区域大
宗货物运输“公转铁”“公转水”；推动重
点干线铁路和进港铁路专用线建设；推
进多式联运 “一单制 ”“一箱制 ”……
2024 年，我国实施降低全社会物流成本
专项行动，促进供应链上下游、物流各
个环节、各种运输方式之间资源高效整

合。
发达的交通运输推动经济畅通，完

善的网络设施改变人们生活。
地处闽南 “金三角 ” 的漳州拥有

1.86 万平方公里海域。蓝色的海洋给当
地渔民提供了经济来源，却也是他们远
程通话的阻碍。

“以前出海十几公里就没信号了 ，
遇到紧急情况只能靠对讲机联系其他
渔船转告家人。” 漳州东山岛澳角村不
少渔民对此很是无奈。

传统渔业发展的瓶颈，在网络铺就
的高效率数字底座中有了突破。

近年来，漳州电信通过建设海域覆
盖精品网 ， 实现全村千兆宽带 、4G 和
5G 网络 100%覆盖；引入高通量海洋卫
星宽带服务，解决远海通信难题；在澳
角山新建高增益海域专用基站，将近海
手机信号覆盖距离扩展至 50 公里……

目前，漳州电信已成功实现 715 公
里海岸线 5G 信号全覆盖， 为海洋经济
发展筑牢坚实基础。

“交通运输、 通信网络等基础设施
的完善和升级，有利于组成高标准市场
网络体系，更好建设全国统一大市场。”
中央党校（国家行政学院）经济学部教
授许正中说。

做好“软联通” 搭建平
台促进要素流动

“一直以为企业业务只能回老家苏
州办理，没想到现在直接在上海就办完
了，虚拟窗口这项技术真是太方便了！”
6 月 27 日，在上海浦东新区政务服务中
心完成个人独资企业经营范围变更的
邵万海笑着对记者说。

邵万海口中的虚拟窗口，是由高清
视频通话、电子证照调用、材料在线预
审等功能构成的远程办事系统。两地工
作人员“屏对屏”实时连线，“手把手”操
作指导，长三角三省一市企业和群众的
异地业务在所在地即可办理。

以数字化平台建设优化企业和群
众信息交互体验。今年 1 月对外公布的
《全国统一大市场建设指引 （试行）》明
确，各地区要加快构建完善多级互联的
政务数据共享交换平台体系，推动跨区
域、跨部门、跨层级的数据安全共享。

包含百万张叉车、包裹等物流园区
对象图像及对象名称的标注数据集，对
单场景目标物、复合目标物形态比例有
着严格限定……

前不久，贵阳大数据交易所联合传
统物流企业和第三方专业数据治理机
构，通过对物流园区原始影像数据进行

定向裁剪、深度加工和精细标记，将原
有模型对物流对象图像类型的判断准
确度进一步提升。

汇聚上百个全国数据需求 ， 近年
来，贵阳大数据交易所深化推进全国数
据交易机构互认互通需求池建设，促进
数据深度开发利用。

持续推动交易平台优化升级，也是
实现“软联通”的重要抓手。

“没想到我们能拿下外地的政府采
购业务，这在‘电子卖场’出现以前是很
少见的。” 江西控势网络信息安全有限
公司总经理尚洪军说。

2021 年底，江西省政府采购电子卖
场在全省推广，企业在一地注册就能全
省通卖，深化了公共资源交易平台整合
共享。截至今年 6 月 20 日，全省累计上
架商品 1081.22 万件，入驻供应商 15.21
万个，其中省外供应商 2.07 万个。

立足“软联通”，全国多地涌现出越
来越多的创新做法和有益探索。

湖南、湖北、江西做到高频事项“三
省通办”； 河北保定与京津联动实现经
营主体跨区域迁移登记“一地、一窗、一
网、一次办结”……跨区域智慧政务服
务不断取得新突破。

首家数据科技央企中国数联物流
成立， 构建国家级物流大数据平台；全
国科技大市场联盟揭牌，推动跨区域技
术交易、成果转化与资源共享……全国
一体化技术和数据市场持续培育。

构建数据基础制度更好发挥数据
要素作用的意见出台；全国土地二级市
场线上交易服务平台开通运行……重
点领域平台建设迈出更大步伐。

国家发展改革委体制改革综合司
有关负责人表示，将加快完善市场制度
规则，加强市场基础设施支撑，不断提
升市场设施高标准联通水平，为各类经
营主体提供更广阔的发展舞台。

助力 “双循环” 激发内
外市场协同效能

入夏，广东茂名高州市根子镇的荔
枝迎来成熟采摘期。“爬山过岭采荔枝、
肩挑手扛运荔枝”的场景在这里上演。

“我们的订单最远到达了西藏的阿
里地区。” 高州市采鲜园果蔬专业合作
社社长林常珍说。

从岭南地区到雪域高原，一个个荔
枝包裹在发达交通设施和高科技的助
力下完成转运，彰显全国统一大市场建
设成效。

湖北丹江口的清水进入北京、天津
等北方城市，南水北调工程实现了北方

向南“借”水的设想；甘肃光伏基地将数
十亿度电输送至山东等省份，“西电东
送”破解我国能源空间制约；宁夏搭建
全国一体化算力网络国家枢纽节点，构
建面向全国的算力保障基地……以设
施联通打破跨区阻塞，让各地不同要素
资源持续流动。

国内大循环的强大生命力，依赖于
要素的自由流通与高效配置。通过全国
性设施网络的强力支撑，在物理上打破
地域藩篱，加速人、货、物、信息的高效
流转。

全国一盘棋构建的“内联”基础设施
体系，也是“外联”全球市场的稳固桥墩。

盛夏， 中铁联集郑州中心站内，两
列中亚回程班列货物卸运完后，一列满
载架桥机、拖拉机等设备的中亚班列又
将启程。

“现在， 中亚班列运输品类已经从
最初的粮食、棉纱等初级产品发展到机
械设备、工程设备、新能源汽车等高附
加值产品 。” 中豫港务集团郑州陆港
公司总经理陈晗说。

如今，在广袤的欧亚大陆上 ，一列
列满载“中国制造”的中亚班列穿行于
山川戈壁，成为连接中原与中亚国家的
“钢铁驼队”。

将镜头向南，广西平陆运河施工现
场，随着龙门吊将砌筑好的石板缓缓放
下，三个梯级枢纽中的企石枢纽船闸闸
室首个中墩顺利封顶。

“目前， 平陆运河已进入全面攻坚
关键期，全体建设者迎难而上，对完成
年度目标充满信心。” 平陆运河集团广
西平陆运河建设有限公司党委书记、董
事长程耀飞说。

据测算， 平陆运河建成后，5000 吨
级江海直达船可从西江内河港口直通
东南亚主要港口，这条新中国成立以来
建设的首个通江达海的运河工程，将进
一步打开西南地区出海贸易大通道，更
好联通国内国际两个市场。

密集高效的海运航线、稳定畅通的
中欧班列网络、覆盖全球主要经济体的
航空货运骨干通道……现代化枢纽通
道助力中国更有效率地进行全球资源
要素集聚与产业对接，将世界市场与中
国市场深度融合。

面向未来，随着支撑高效流通的基
础制度不断完善，现代化设施网络更好
互联互通， 经济循环将更加通达无阻，
发展动能将更加澎湃强劲。

（新华社北京 7 月 7 日电
记者 叶昊鸣 张千千 黄 垚

欧阳剑环）

太阳系迎来第三位“闯入者”，“星际访客”什么来头？

新华社南京 7 月 7 日电（记者 王
珏玢 朱 筱）7 月初，一个来自太阳系
外的天体在穿过木星轨道时被发现，引
起全球天文学家和爱好者们的高度关
注。这是目前已知造访太阳系的第三位
“星际访客”，被国际天文学联合会小行
星中心命名为 3I/ATLAS。

本次发现的这颗星际天体有什么
特点？ 为什么天文学家判定其来自太阳
系外？已经发现的三位“星际访客”各自
什么来头？天文专家为您揭开秘密。

中国科学院紫金山天文台科普主
管王科超介绍，最新发现并命名的这颗
3I/ATLAS，名字中就蕴藏着它的“身份
密码”。其中的字母“I”代表“星际”，说明
它是来自太阳系外的天体 ，数字 “3”表

示它是第三颗被确认的星际天体 ，而
“ATLAS”为发现设备的名称。

“天文学家之所以将 3I/ATLAS 归
类为星际天体，是因为它的轨道路径呈
现出偏心率较高的双曲线形状，偏心率
为 6.23。这种双曲线轨道与普通太阳系
内天体的轨道不同，后者的轨道通常是
椭圆或近抛物线。 换句话说，3I/ATLAS
不遵循围绕太阳的封闭轨道的路径，它
来自太阳系以外，它可能已在星际空间
漂流数百万年，承载着另一个恒星系统
的故事。” 中国科学院紫金山天文台研
究员赵海斌说。

目前，全球天文学家正在研究这颗
新“星际访客”的大小和物理性质。它的
大小尚未完全确定，但从观测中可以看
出，它具有活动性，有冰冷的核和彗发，
因此天文学家倾向将其归类为彗星，而
非小行星。“这些星际天体通常来自寒
冷的星际空间，主要由易挥发的冰类物

质和尘埃构成。 当它们靠近太阳时，冰
类物质会升华释放出气体和尘埃，形成
明亮的彗发和彗尾，这是彗星的典型特
征。”赵海斌说。

3I/ATLAS 被发现时， 距离太阳约
6.7 亿公里，位于木星轨道以内，亮度较
暗，约为 18 等，无法用普通家庭望远镜
观测。不过，随着它加速接近太阳，亮度
可能会略有提高。预计北京时间今年 10
月 29 日左右， 该天体将达到近日点，并
进入火星轨道以内。“3I/ATLAS 不会对
地球构成威胁，并将保持至少2.4 亿公里
的距离。”王科超说。

接下来直到 9 月，地基望远镜都有
望观测到这颗星际天体，之后它与太阳
的角距离过近，无法观测。预计在 12 月
初， 这颗彗星将出现在太阳的另一侧，
届时可以重新观测。“科学家预测，它将
在未来几年逐渐远离太阳系，最终重返
星际空间。”王科超说。

赵海斌介绍说，星际天体进入内太
阳系是一种罕见现象。虽然宇宙空间中
漂浮着大量的类似的小天体，但相较于
广袤无垠的星际空间，太阳系对这类天
体的引力影响范围相对较小。 因此，星
际天体闯入太阳系不仅概率低，且其进
入过程有很大的随机性，其动力学来源
还未明确。

在 3I/ATLAS 之前，前两位“星际访
客”是谁？已知太阳系的首个“星际访客”
是发现于 2017 年 10 月的雪茄形长条天
体“奥陌陌”，最长处约 400 米。研究人员
最初以为“奥陌陌”是一颗小行星，后来分
析认为它是一颗彗星。2019 年发现的天体
2I/Borisov是目前已知光临太阳系的第二
个“星际访客”，据分析也是一颗彗星。

“相信随着观测资料的增加， 科学
家对星际天体 3I/ATLAS 的认识将更加
全面， 对位于太阳系外的彗星起源地也
会有更多的理解和认识。”王科超说。


